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新华社北京 8 月 24 日电(记者李斌、魏梦
佳)北京东北部密云区新城子镇东沟村，燕山峰
峦叠翠，大片玉米葱郁喜人。

凌晨 4 点，54 岁农民杨成海就早早爬起
来，和其他 10 多个村民一起，赶着 14 头壮硕的
骡子往山里走。每头骡子的背上都有两个方筐，
各装了 6 块长城砖。

新城子镇与河北滦平、承德、兴隆三县接壤，
“一脚踏四县”，是北京第一缕阳光升起的地方。明
朝时，这里就是战略要地，古堡密集。今年起，村北
一段近千米的长城开始修缮。因地势险峻，车开
不进山，几十万块修缮所需城砖只能依靠最原
始的骡驮、肩扛方式运至施工处。

熟悉地形的杨成海就成了一名长城运砖
工。一块长城砖 20 多斤重，一头骡子要驮砖近
300 斤。在满是碎石的山路上，老杨拄着根粗树
枝，一边大声吆喝赶着骡子，一边吃力往上走。
蜿蜒山路上，骡队依序而行，响起“哒哒”蹄声。

日头越高，天气越热，骡子越吃不消，走走
停停，不断喘着粗气。有一匹干脆站在半道，任
人怎么吆喝也不走。

“骡子走不动，卸下两块砖吧！”前面有人在
喊。

前几天天太热，有两头骡子走得急，摔在这
路上就再也没起来。想到这，老杨赶紧走到骡子
旁，从两边筐里各抱出一块砖，放在路旁，打算

下一趟再捎上去。
蹄声，再次响起。
走了半小时，又来到一条小道。向上看

去，丛林绿树间，数不清的蹄印深浅不一，泥
泞不堪，散落的骡粪便遍地都是，记录了人和
牲畜在这里的无数次往返。

老杨小心踩着脚印旁的干泥和草根，跳
跃着避开泥泞，往上继续迈了约 20 分钟，终
于来到城墙墙洞下。一抬头，一条残破的长城
已横在眼前。

只见崇山峻岭间，长城依山就势而建，墙
体上长满野草，多处坍塌，满是碎石。10 多个
头戴安全帽的工人正在一侧城墙上忙着拌白
灰、砌砖墙，墙洞附近的一段墙体已修补完
整，露出整齐的城砖。

杨成海将骡子牵到城墙根，将砖倒放在
最靠近施工处的坡上，等工人取用。“这几个
月我每天要在这条路上走 10 多趟，一趟两公
里多，晚上 7 点才能回家。虽然辛苦，但修长
城是好事。”休息间隙，他看着骡子吃了会草，
就又下山再去驮砖。

长城资源调查显示，北京地区现存墙体
总长度为 573 公里，其中明长城 526 公里；长
城遗存 2356处，包括长城墙体、单体建筑、关
堡和相关设施等，分布于北部 6 区。

一起上山的密云区文物管理所所长郑宝

永介绍，密云境内长城始建于北齐，明代大规
模重建，全长 182 . 1 公里，约占北京长城的
三分之一。因为六七十年代人为破坏及自然
冻融、开裂，东沟长城段墙体坍塌损毁严重，
多处出现安全隐患，急需进行抢险修缮。

从山下到山上，城砖需要车运、骡子驮，
从山上到墙上，骡子上不去，还需手抬肩扛。

工人们在城墙和旁边满是碎石的山坡间
搭了木架，用绳子挽成扣，将城砖扛在背上，
小心走过“独木桥”，将砖送至墙上。因砖沉
重，每人每次只能背两块。而在更陡峭的城墙
上，则需通过缆绳、滑道等工具，把砖运到脚
手架上才能供工人使用。

除城墙外，敌台也部分坍塌，风化严重，
四处缝隙，砖石散落。但由于敌台地势险峻，
海拔近千米，无法从城墙上直接攀爬过去。要
想为敌台“治病”，“长城医生”们还需从城墙
下再探出一条山路，手脚并用，扯着树枝，踩
着石头，向上攀爬，再经过 20 多分钟，才能到
达长城最高处。

“长城基本都在山区，许多地段险峻，施
工难度很大，但施工季节很短。”北京市文物
古建工程公司东沟长城段项目负责人、55 岁
的张保如说，现在 50 多名工人都是早上五点
半就出工，天黑才能休息。“施工太危险，一清
理完就塌，一遇上雨也塌，因为工作太辛苦，

招工也困难。”他叹息。
“刚到这时，根本没有路，大家是拿镰刀、

铁锹现开路，修长城的路可以说是人踩出的
一条路。”北京市文物古建工程公司古建专
家、61 岁的万彩林说，水是利用水泵一级级
抽上来，电则是要靠发电机，但最难的还是运
材料，因为地势垂直高度高，机械进不来，只
能靠“车、骡、人三级接力”。

寂静大山里，烈日炙烤下，工人们挥洒汗
水，力争用原始工艺还原长城的古朴风貌。

北京市文物局介绍，近 10 年来，北京
累计投入资金 3 . 74 亿元用于长城修缮保
护。通过环境整治、抢险性修缮，部分长城
段的安全隐患得到消减，历史景观已得到恢
复。但由于几百年的自然侵蚀，大部分长城
段仍具隐患，难抵风雨，抢险修缮任务依然
艰巨。

“长城是珍贵的历史文化遗产，修缮不
易，要好好保护。”下山时，东沟村党支部书记
秀海青说，村里正制定发展规划，“希望长城
修好后，能凭借这张历史文化‘金名片’发展生
态旅游，带动村民致富，这也有利于更好地保
护长城”。

正说着，蹄声响起，又有骡队上山了。伴
随着有节奏的嗒嗒声，骡队身影渐行渐远，缓
缓隐没于山林深处。

燕山深处骡蹄声，长城崎岖修缮路
近 10 年来，北京累计投入 3 . 74 亿元修缮保护长城

新华社南京 8 月 24 日
电(记者眭黎曦 、陈席元)
“这个‘村民反映室’好
啊，村里讲不清的事情，
就到这儿来说理。”近
日，在江苏省常州市钟楼
区邹区镇，村民张大爷对
邹区镇纪委负责接待的胡
任鹏说。

胡任鹏还记得一个多月
前张大爷怒气冲冲来到反映
室的情景，“他向我反映，
村里量的出租土地面积不
对，村民小组组长未经选举
就冒出来一个，质问村委会
是不是把集体资产侵占
了。”

根据张大爷反映的情
况，邹区镇纪委迅速成立调
查组，通过走访和会商，查
清了问题的来龙去脉。

原来，张大爷所在的村
先前搞土地出租，由于开挖
河塘改变了土地面积，村里
没能及时重新测量，导致出
租土地亩数的记录与实际情
况存在误差，让他和其他几
名村民产生不满，村民小组
组长的选举因故延期。近来
村里又在忙拆迁，村委便在
组里确定一名临时协调人，
又让村民误以为村委会未经
选举擅立组长。

“这里面也有我不对的
地方，多亏你们查清楚
了。”对于镇纪委答复的调
查结果，张大爷等人表示满
意。后来，邹区镇纪委跟进
督促村委会挑选德高望重的
村民参与丈量出租土地面
积，村民小组组长的选举工
作也重新启动。

“村民反映室就是一个
村的政治生态晴雨表。”邹
区镇纪委书记刘志刚说，监

督要重预防，对待苗头性问题一个都不能大
意。

去年以来，邹区镇纪委所设 9 个代表小
组立下“ 3 个规矩”——— 保证每个小组有村
民反映室、保证每周有固定信访反映日、保
证各村有固定会商日，及时解决群众反映的
问题。

目前，村民反映室已覆盖该镇 21 个村
社，累计收到各类反映 1200 多项。

“不设门槛、随时到访、规范接待，在一
次次实实在在的信访接待、受理和办理中，村
民反映室成为群众大胆说、放心说的‘连心
桥’。”刘志刚说。
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新华社北京 8 月 25 日电(记者刘欢)

“看到这个展览，我非常感动。这是柏杨
捐赠安居的地方，也是一个我可以歇脚的
地方。” 79 岁的柏杨遗孀张香华告诉记
者，中国现代文学馆专门展出柏杨捐赠，
供大众参观欣赏，这是对一个作家的重视
和肯定。

中国作家协会主办的“‘重回大陆真
好’——— 柏杨捐赠陈列展” 25 日在中国
现代文学馆举行开展仪式，《中国现代文
学馆馆藏精品——— 柏杨手稿卷》推介会同
时举行。

柏杨原名郭定生，祖籍河南辉县，
1920 年生于河南开封， 1949 年前往台

湾。他的作品内容深刻，文笔犀利，涉猎广
博，在海内外拥有众多读者和较大影响力。
2007 年，柏杨将自己数十年珍藏的 1 万多件
文献文物捐赠给中国现代文学馆，并亲笔写
下“重回大陆真好”。

中国作家协会主席铁凝在开展仪式上致
辞说，柏杨先生作为作家和思想者，他的著作
和思想具有超越个人生命的强大活力。很多
年轻人从上世纪 80 年代开始就感受着柏杨
先生的思想锋芒，也从柏杨先生那里感受着
一个中国人对自己的历史、传统和文化的深
情与自信。

中国现代文学馆原副馆长周明说，柏杨
先生一生以他的创作为读者留下一笔宝贵的

精神遗产，对于中国现代文学馆未来的研究
也是一笔丰厚的学术资源。他的大量作品影
响深远，也必将长久流传下去。

《柏杨手稿卷》出版方、西苑出版社社长
赵晖介绍，《柏杨手稿卷》作为一部手稿精选
集，不仅是一部珍贵的文献资料集成，也是柏
杨先生至情至性的文人品格的鲜活例证。它
不仅以各种随笔、信札、笔记的方式展现出其
原始的文献品质，更是通过这些不加修饰的
文字，直接呈现柏杨先生读书的广博性、文化
的批判性、现实的针对性以及思考的深刻性。

据介绍，“柏杨先生创作与人生学术研
讨会”将于 26 日在中国现代文学馆举行，
十余名两岸学者将参加并发言。

“重回大陆真好”：柏杨捐赠陈列展北京开展

新华社堪培拉 8 月 25 日电(记者白旭)新
当选的澳大利亚主要执政党自由党党首莫里森
24 日晚在堪培拉宣誓就任澳大利亚总理，接替
当天宣布辞职的特恩布尔。

分析人士认为，莫里森在过往经历中展示
出务实风格，他曾对中澳经贸关系表态积极，但
在重大外交事务上的立场仍有待观察。

临危受命参选

莫里森当选自由党党首并出任澳大利亚总
理，是最近一段时间以来自由党党内一系列斗
争的最终结局，而斗争的核心则是逼迫此前的
党首特恩布尔下台。

早在去年，特恩布尔就已经因同性婚姻合
法化问题遭到党内保守派和在野党批评。而他
的能源政策使他陷入了更大麻烦。为平息党内
争论，他不久前不得不宣布放弃强制减排目标。

随着明年上半年议会选举的临近和自由
党近期民调支持率连续走低，许多自由党议员
认为本党选举前景不乐观，希望通过改选党首
来争取更多保守立场选民，其中内政部长达顿
公开挑战特恩布尔的党首地位。尽管特恩布尔
在 21日的自由党议会党团投票中挫败了达顿
的挑战，但在达顿辞去内政部长职务后，越来
越多的部长提出辞职，表示不再支持特恩布
尔。特恩布尔最终不得不选择辞职。

不过特恩布尔在辞职时也留了后手，他提
出由莫里森作为候选人参加党首竞选。在 24
日中午举行的自由党议会党团投票中，莫里森
击败达顿当选党首。根据执政党党首即担任政
府总理的规定，莫里森随后宣誓就任总理。

作风高效务实

对特恩布尔“逼宫”的人本来是达顿，但

笑到最后的却是此前并未受到太大关注的莫
里森。分析人士认为，莫里森能够战胜达顿，
与他高效务实的办事作风有关。

与行事张扬、发言“带刺”的达顿相
比，莫里森显得更加稳重。自称自由党温
和派的他不像达顿和前总理阿博特那样强
硬，但在政策上又比特恩布尔偏“右”，
这使得他更容易被党内不同派别所接受。
他的领导潜质在党内早有评价。据澳大利
亚新闻网报道， 2015 年特恩布尔挑战前总
理阿博特之前，就有自由党议员对媒体
说：“如果我们下次选举失败，莫里森就
会成为党首。”

政策尚不明晰

莫里森 24 日下午召开了当选后的第一
次记者会。他表示将把抗旱作为新政府最紧

迫的工作，并承诺给予澳大利亚人民他们所
期望的稳定和团结、方向和目标。

关于莫里森的国内政策，有分析认为，他
的经济政策将大体延续特恩布尔的路线；而
环境政策则可能趋于保守，因为他此前一直
反对征收碳排放税。

莫里森在重大外交事务上的立场目前尚
不清楚。不过总理的临时更换可能使澳大利
亚的一些外交议程受到影响，比如澳大利亚
和印度尼西亚之间的自由贸易协定。

在对华关系上，近来澳方对华态度出现
一些积极变化。

特恩布尔本月早些时候在新南威尔士大
学发表对华政策讲话，就中国改革开放、中澳
关系和两国务实合作等问题作出了积极表
态。莫里森此前也曾表示很看重中澳经贸关
系，但未来他领导的政府将采取何种对华政
策还有待观察。

澳“宫斗”莫里森笑到最后，如何当家待观察

▲ 8 月 25 日，参观者在观看整体回收的西双版纳陨石雨中最大主体陨石坑。

当日，建设中的上海天文馆（上海科技馆分馆）在上海自然博物馆举行新闻发布会，宣布中国首次完整回收陨石坑、首次获得西
双版纳目击陨石全记录实证，形成了“火流星目击视频-陨石主体-主体陨石坑-科研成果-科普讲座-博物馆收藏”的完整实证。会上
还展示了回收的西双版纳陨石雨中最大主体陨石坑以及一号和二号陨石实物。 新华社记者方喆摄

我国首次完整回收陨石坑

（上接 1 版）今年 4 月起，天津港开始推行“上限封
顶，总额控制”，主动大幅降低港口收费标准，拉开了新
一轮改革的大幕。

下调外贸集装箱装卸费，免收外贸进出口企业货代服
务费、报关代理费……如今，天津港不少收费项目，在全
国主要沿海港口中处于最低水平。

打开天窗说亮话

只降收费标准还不够，要改革就得一竿子插到底。
天津港专门列出了“明码标价，公开透明”的“一站

式阳光价格”清单，主动对外发布收费项目、收费标准、
服务内容等信息。打开天窗说亮话，不留死角。

在这张密密麻麻的公示清单背后，透露出的是天津港
改革的诚心。

在天津外代货运有限公司副总经理赵阳的办公桌上，
放着一本厚厚的明细账，账上清楚地记录着每笔业务往
来。赵阳认认真真比对着明细账盘算着说，自打“一站式
阳光价格”清单推出后，不到一个月，就承接了来自北
京、上海、河北等地的 27 票业务， 900 多个标准箱的货
物经由天津港漂洋过海。

与“一站式阳光价格”清单搭配的政策套餐，是天津
港推行“一次缴费，全港通行”和“去繁就简、再造流
程”。

缴费不用来回跑，环节能省则省。天津港集团公司集
装箱业务部副部长孟庆柱说，改革就是要实现让企业少跑
腿，港口多跑路。货物交给天津港，“一单到底、全程无
忧”，企业吃上一颗定心丸。

“我们是受益者。”唐山英良石材有限公司副总经理
李钢说，公司从事石材进出口业务多年，平均一年从天津
港往来集装箱 1000 多个，港口费是一笔不小的支出。受
益于天津港改革红利，一年能节省费用十几万元。

大数据更能说明问题。“一站式阳光价格”清单张贴
出去的 4个多月里， 40 . 5 万标箱搭上政策快车，占口岸
外贸进出口标箱近四成，各项降费举措累计减免达 1 . 2 亿
元。

划出红线加速跑

如此大幅度降低费用，利润会不会受影响，港口怎么
生存？

“软硬件提升和流程再造后，能大幅提高口岸通关效
率，吸引更多企业和航线向天津港聚拢。”孟庆柱看得长
远，这其实是“栽下梧桐树，引得凤凰来”的道理。

建设现代化国际大港，不仅要眼快手勤，还得有个
“最强大脑”。天津港信息技术发展有限公司副总经理褚
英双说，“智慧港口”是天津港配合降费改革谋划的新出
路。以前，天津港旗下 6家集装箱码头各自为战，资源不
共享。现在， 6家码头用一套系统统领，所有壁垒全部打
破，拧成做强做大的一股绳。

“整个过程不到一分钟，你说快不快！”驾驶集装箱
卡车顺利驶进天津五洲国际集装箱码头的魏师傅说，过去
进港，手里攥着装箱单、设备交接单等一大堆纸制单据，
上下办公楼来回盖章不说，到了码头闸口还得人工审核放
行。如今仅仅刷卡和输入验证码，就能快速通过，“别提
有多顺畅了。”

效率高不高，时间最有发言权。天津港为此专门划出
“提效红线”：车辆通过闸口时间不超过 2 分钟；在服务
窗口办理业务不超过 10 分钟；码头提落箱作业不超过 30
分钟。

与效率匹配的，是“智慧港口”不走华而不实的“高
大上”路线，完全从需求出发，航线、机械、人力等资源
放到一个盘子里，统筹配置。

陆运作业全天候不停工，无论线上线下， 24 小时都
能受理业务；无人电动卡车在港口稳健行驶，码头水平运
输实现“零排放”；集装箱码头自动化升级还在持续，远
程动动手指就能搬动 20 多吨的集装箱绝不是天方夜
谭……

在落日的余晖里，天津港依旧繁忙。

8 月 23 日，天津市宝坻区北京招商推介会暨重大项目
集中签约仪式在北京中关村国家自主创新示范区会议中心
举行。推介会上，总投资额近 150 亿元的 16个项目集中签
约，落户宝坻。

此次推介会以“携手中关村 共建新宝坻”为主题。宝
坻区政府与中关村发展集团联手打造了京津中关村科技
城，精准开展招商活动，承接了一批高端产业项目和优质资
源。目前，占地 14 . 6 平方公里的京津中关村科技城项目在
宝坻顺利实施，已完全具备入驻条件。

本次推介会共有京东集团、迪信通科技集团等 200 余
家企业参与，汇集了新能源新材料、智能制造、生物医药与
健康等战略性新兴产业和云计算大数据、电子商务现代物
流、大型商业综合体等现代服务业。

宝坻地处京津唐三大城市的“金三角”中心位置，水资
源丰富，人文底蕴深厚，被誉为“北国江南”“人文宝地”。作
为《京津冀协同发展规划纲要》中唯一被“点名”的市辖区，
宝坻紧紧抓住京津冀协同发展的战略机遇，努力将自身的
区位优势、资源优势加速转化为发展优势。(陈振)

宝坻携手中关村

共建京津科技城

新华社杭州 8 月 25 日电(记者魏一骏)记者 25 日从浙
江温州乐清警方获悉，当地警方 25 日破获一起强奸杀人
案，犯罪嫌疑人已落网。

据警方通报，8 月 24 日 17时 35 分，乐清警方接群众
报警称乐清籍女性赵某于当日 13时，在乐清市虹桥镇乘坐
滴滴顺风车前往永嘉。14时许，赵某向朋友发送“救命”讯
息后失联。

接报后，乐清警方立即启动重大案事件处置预案，全警
种作战，并在上级公安机关的支持下，于 25 日凌晨 4时许，
在乐清市柳市镇抓获 27 岁四川籍男性犯罪嫌疑人钟某。

经初步侦查，钟某交代了对赵某实施强奸并将其杀害
的犯罪事实，目前案件正在进一步侦查中。

据新华社杭州 8 月 25 日电(记者魏一骏)记者从浙江
省道路运输管理局获悉，25 日下午，浙江省运管局紧急约
谈滴滴平台浙江区负责人，鉴于滴滴平台顺风车业务存在
重大安全隐患，要求滴滴平台立即整改，整改期间暂停其在
浙江区域的顺风车业务。

乐清网约车案嫌犯被抓获

滴滴暂停浙江顺风车业务

“收费员”变身“服务员”
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